

EDITORIAL

La nueva Junta Directiva de la AEP ha celebrado su primera reunión con un debate igual de intenso que el grado de consenso con el que se han aprobado los acuerdos. Siempre con un objetivo claro: mejorar los servicios al socio y desarrollar los aspectos profesionales y científicos con el fin último de lograr el máximo beneficio de la salud del niño.

VACUNACIÓN FRENTE A LA GRIPE

El Comité Asesor de Vacunas de la Asociación Española de Pediatría ha publicado en la web sus recomendaciones de cara a la vacunación antigripal 2013-2014. Un año más insiste en la relevancia de que los profesionales sanitarios, y entre ellos los pediatras, se protejan contra la gripe. Los niños con enfermedades crónicas son otro de los grupos prioritarios, sin embargo, se estima que sólo entre el 20% y el 40% sigue esta recomendación.

UN AÑO DE PEDIAMÉCUM

Pediamécum (PDM) se abrió al público hace ya casi un año. Después de más de 500.000 visitas a la página web y más de 500 seguidores en las redes sociales de Twitter y Facebook, esta iniciativa del Comité de Medicamentos quiere seguir mejorando, por eso ha puesto en marcha una sencilla encuesta *online*.



COMUNICACIÓN DE LA AEP

En su objetivo de comunicarse con la sociedad, sus socios y su estructura interna de una forma eficaz, la AEP cuenta con numerosas herramientas que le permiten dirigirse a los diferentes públicos. Entre ellas destacan su página web y sus redes sociales, abiertas al público, u otros recursos como la Biblioteca Virtual a la que pueden acceder los socios que se den de alta facilitando su correo electrónico.

UNIDAD DE ENSAYOS CLÍNICOS

El Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas (CNIO) y el Hospital Niño Jesús han puesto en marcha la Unidad de Investigación Clínica para Ensayos Clínicos Pediátricos para desarrollar de forma rápida y eficiente nuevos tratamientos para patologías onco-hematológicas. Para ello ha comenzado su actividad con 13 ensayos y prevé iniciar otros ocho durante el próximo año. La nueva unidad nace como miembro del mayor consorcio europeo de ensayos clínicos pediátricos y participará en estudios internacionales.

PRIMER CURSO DE CONTINUUM

Continuum ha iniciado su actividad con un curso sobre Medicina Basada en la Evidencia para resolver dudas clínicas. A este le seguirá uno de nutrición y, a continuación, otro sobre vacunas. Además, las novedades formativas en las secciones de "Imagen de la semana", "Casos clínicos interactivos" o "Novedades bibliográficas" son continuas.

Constitución de la nueva Junta Directiva de la AEP 2013-2017

El pasado día 6 de septiembre se celebró la primera reunión de la nueva Junta Directiva (JD) de la AEP, elegida en las elecciones celebradas en Sevilla durante el Congreso del mes de junio.

Como es conocido, la JD está compuesta por siete miembros del Comité Ejecutivo (CE), los presidentes de las Sociedades denominadas "regionales", ocho vocales representantes de las Sociedades de Especialidades, un representante de Cirugía Pediátrica y, por primera vez, un representante de los MIR de Pediatría. Los presidentes de las Sociedades Regionales y el representante de cirugía pediátrica son miembros natos, por lo que en las elecciones fueron elegidos el CE, los vocales de Sociedades Científicas y un representante de los pediatras en formación.

El Comité Ejecutivo fue reelegido, con el cambio de uno de sus componentes, la Dra. María Soledad Gallego, a la cual queremos agradecer la labor realizada durante los últimos cuatro años, y que fue nombrada Socio de Honor de nuestra Sociedad. Para el mismo cargo fue elegida la Dra. Josefa Rivera Lujan, a la que damos la bienvenida al equipo. El resto del CE ya es conocido y está en nuestra página web el nombre de sus integrantes ([ver información](#)).

Los vocales elegidos y las sociedades a las que pertenecen han sido: Pedro de la Oliva Senovilla (Cuidados Intensivos Pediátricos), Carmen Ribes Koninckx (Gastroenterología, Hepatología y Nutrición Pediátrica), Cristina Calvo Rey (Infectología Pediátrica), M^a Inés Hidalgo Vicario (Medicina de la Adolescencia), Begoña Domínguez Aurrecoechea (Pediatría de Atención Primaria), Juan Ignacio Montiano Jorge (Pediatría Hospitalaria), Josep Cornellá i Canals (Psiquiatría infantil), Juan Carlos Molina Cabañero (Urgencias de Pediatría) y, como representante de los MIR, Antonio Hedrera Fernández.

Como ha venido sucediendo los últimos cuatro años, el grado y participación del debate durante la reunión fue intenso, al igual que el consenso con el que se aprobaron los acuerdos. Estos se encaminaron a seguir desarrollando objetivos de los diferentes miembros de la JD, como los propuestos desde el CE, destinados a mejorar los servicios a prestar a los socios, así como a desarrollar todos los aspectos posibles tanto científicos, como profesionales. Siempre en beneficio de la salud del niño.

Aunque los temas debatidos se aportarán en el acta correspondiente, cabe destacar cuestiones como la necesidad de seguir desarrollando los grupos de trabajo y comités en los que se basa esta Asociación, procediendo a su renovación parcial, y siempre con la idea de una duración de cuatro años, para no dejar embargos a la siguiente Junta Directiva en las siguientes elecciones.

Importancia tuvo el informe sobre la plataforma **Continuum**, sin duda, uno de los proyectos de gran interés para el futuro inmediato.

Igualmente se contó con la presencia del nuevo Presidente de la Comisión Nacional de la Especialidad, el profesor Francisco Javier Álvarez Guisasola, ya que el nuevo programa de la especialidad, y la tan deseada creación de las Áreas de Capacitación Específica, será un hito importantísimo en los próximos años. El profesor Guisasola expuso las ideas que él y la Comisión pretenden para el desarrollo de la especialidad y el presidente, el profesor Serafín Málaga, le aseguró el total apoyo y colaboración desde la AEP. ■

Fernando Malmierca Sánchez
Vicepresidente 2º AEP

El 60% de los pediatras se vacuna frente a la gripe

Como cada otoño, el Comité Asesor de Vacunas de la Asociación Española de Pediatría ha publicado en la web sus recomendaciones de cara a la vacunación antigripal 2013-2014. En las mismas, se subraya como especialmente importante que los profesionales sanitarios se protejan frente a la gripe estacional. En este sentido, los pediatras son uno de los colectivos más proactivos, según revela la encuesta realizada el año pasado por la AEP. Hasta el 60% declaró haberse vacunado todos los años anteriores -cifra superior a la media del colectivo, que sitúa el porcentaje de profesionales sanitarios vacunados en torno al 30%-, y sólo el 12,5% de los pediatras reconoció no haberse vacunado nunca frente a la gripe.

Los niños mayores de seis meses con enfermedades crónicas; los adultos que están en contacto con ellos o que conviven con lactantes menores de seis meses; y los menores y adolescentes sanos que viven con adultos con patologías de riesgo, son otros de los colectivos a los que se recomienda la vacunación.

De hecho, los menores con patologías de base como inmunodeficiencias, enfermedades oncológicas, cardíacas, neurológicas, renales, hematológicas, respiratorias y diabetes, entre otras, son grupos prioritarios de inmunización frente al virus. Sin embargo, se estima que sólo entre el 20% y el 40% de los niños con enfermedades crónicas se vacuna frente a la gripe, aunque existen diferencias según las patologías y, por supuesto, excepciones en función de los centros. Además, sólo el 10% de las personas que convive con esta población infantil se protege.

Se puede consultar el Documento de recomendaciones en la web de la AEP o en este enlace ([ver documento](#)). ■

Comunicación y Servicios de la AEP

Uno de los principales retos de la AEP es la comunicación: con la sociedad, con sus socios y con su propia estructura (Sociedades Regionales, Secciones de Especialidad, Grupos de Trabajo y Comités de Expertos).

En el momento actual, no puede hablarse de comunicación eficaz sin usar las nuevas tecnologías, que complementan, e incluso sustituyen, los medios tradicionales como prensa escrita, radio, etcétera.

Hoy por hoy, la tarjeta de visita de la Asociación son sus páginas web y su presencia en las redes sociales. Además de la página profesional, la AEP cuenta con la página de vacunas, la página EnFamilia dirigida a padres, la página de la revista electrónica Evidencias, las cuentas de Twitter y Facebook y la nueva página Continuum de formación *online*.

La AEP debe fomentar la participación de los socios y facilitarles el acceso a los recursos generados por el trabajo de muchos pediatras que colaboran con la Asociación. Entre otros recursos, se pueden encontrar en nuestras webs:

- Documentos de los Comités y Grupos de Trabajo y foros de dudas y preguntas
- Documentos oficiales como Actas de las Asambleas, Estatutos,...
- Noticias de interés para los pediatras
- Agenda de actividades de la AEP y de sus Sociedades y Secciones incluyendo congresos, cursos, actividades formativas, becas y premios de investigación
- Protocolos de las Secciones de Especialidad
- Foro y área web específica para residentes

- Biblioteca Virtual que incluye las publicaciones de la AEP, Anales de Pediatría y Anales de Pediatría Continuada, e internacionales como Pediatrics, Pediatrics in Review, Journal of Pediatrics and Child Health...
- La revista Evidencias en Pediatría
- Pediamecum
- Bolsa de Trabajo
- Secretaría Virtual
- Información útil para padres y familias
- Boletín electrónico Noticias AEP
- En la nueva página Continuum el socio encontrará cursos de formación *online* y secciones fijas, actividades formativas acreditables y personalizables.

Muchos de estos recursos son de acceso libre, pero otros son de acceso gratuito restringido para socios de la AEP, como la Biblioteca Virtual y las secciones fijas de Continuum. Para optar a este acceso restringido el socio debe formar parte de la Secretaría Virtual de la AEP. Para ello sólo se necesita tener una dirección de correo electrónico activa y comunicarla a la secretaria de su Sociedad Regional. Una vez dado de alta, el socio puede modificar sus propios datos en la Secretaría Virtual y usar su dirección de correo para entrar en las áreas restringidas a socios de los recursos web de la AEP, como por ejemplo consultar una revista o el caso clínico interactivo de Continuum. Para la AEP es fundamental disponer de la dirección de correo de cada socio para poder informarle de las novedades y dar acceso a los servicios que ofrece la Asociación. ■

Dr. Ángel Carrasco
Secretario AEP

Continuum ya está en marcha

Con el inicio de su primer curso, la Asociación Española de Pediatría (AEP) ha presentado "Continuum" en sociedad. El Portal de Formación Continuada nace con el objetivo de ayudar a los profesionales sanitarios de habla hispana a mantener y actualizar sus conocimientos. Los contenidos darán respuesta a las más de 8.000 competencias que se recogen en el Curriculum Global de Educación Pediátrica, una iniciativa del *Global Pediatric Education Consortium*.

El primer curso de Continuum es sobre Medicina Basada en la Evidencia para resolver dudas clínicas, al que le seguirán uno de nutrición y, a continuación, otro sobre vacunas. En total, serán 39 las áreas temáticas que se abordarán en Continuum, haciendo referencia tanto a especialidades (alergia, cardiología, dermatología,...) como a conocimientos transversales (bioética, cuidados paliativos,...).

"Este proyecto ha surgido ante la necesidad de mantener la formación médica continuada y la acreditación entre nuestros profesionales. Es nuestra responsabilidad, como sociedad científica, proporcionar las herramientas necesarias para formar a los pediatras y hacer frente a una posible re-acreditación en el futuro", explica el profesor Serafín Málaga, presidente de la AEP. ■



AEP promueve la inclusión de niños y adolescentes en ensayos clínicos en fases precoces

El Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas (CNIO) y el Hospital Niño Jesús han presentado la Unidad de Investigación Clínica para Ensayos Clínicos Pediátricos. Ha sido durante la Jornada Hospitalaria sobre Medicina Translacional y Ensayos Clínicos Pediátricos, organizada en colaboración con la Asociación Española de Pediatría (AEP).



Esta unidad tiene como objetivo desarrollar de forma rápida y eficiente nuevos tratamientos para patologías oncohematológicas que afectan a bebés, niños y adolescentes. Pretende así reincorporar a la población pediátrica a los estudios clínicos y acabar con una exclusión histórica que ha dejado a los niños huérfanos de medicamentos y tratamientos específicos. Y es que, la población pediátrica –niños y adolescentes– tiene necesidades y problemas específicos que requieren de tratamientos y fármacos igualmente específicos.

Según explica el doctor Luis Madero, jefe de Servicio de Onco-Hematología del Hospital Niño Jesús y presidente de la Fundación Española de Pediatría de la AEP, “hasta ahora la población pediátrica apenas se ha contemplado como protagonista de la investigación clínica”. Hoy por hoy, entre

el 50% y el 70% de los fármacos que se administran a los pacientes pediátricos ni siquiera ha sido probado en niños, por lo que puede considerarse que la población pediátrica está huérfana de medicamentos.

La nueva unidad de investigación clínica oncopediátrica tiene ya abiertos 13 ensayos y prevé iniciar hasta otros ocho más durante 2014. Para los primeros estudios que se han puesto en marcha se han seleccionado pacientes según el análisis de sus tumores (meduloblastoma, rhabdomyosarcoma o neuroblastoma...), para que los tratamientos vayan dirigidos contra dianas específicas presentes en ellos.

Reto internacional

La nueva unidad, que nace ya como miembro del mayor consorcio europeo de ensayos clínicos pediátricos, participará en estudios internacionales, en los que habitualmente intervienen entre 10 y 30 centros de todo el mundo, para agilizar el reclutamiento de pacientes, la obtención de resultados y su pronta aplicación a la práctica clínica. Según las previsiones de sus responsables, la unidad, que facilitará la inclusión de nuevos tratamientos en fases muy tempranas del desarrollo de los ensayos, estima que en los próximos cinco años se completarán varios de estos estudios, lo que permitirá que fármacos más prometedores se incorporen a los regímenes estándar de tratamiento de los niños y adolescentes con cáncer.

Será la primera unidad de investigación clínica asociada que el CNIO establece monográficamente para la investigación en cáncer pediátrico y estará coordinada por personal del CNIO que trabaja en el Hospital Niño Jesús. Cuenta también con el apoyo incondicional de la Federación Española de Niños con Cáncer, cuya presidenta, Pilar Ortega, manifiesta que “la puesta en marcha de esta unidad es la respuesta a la demanda de muchos padres, ya que favorece el desarrollo de nuevos y mejores tratamientos para los niños y adolescentes con cáncer”. ■

Pediamécum cumple un año

Hace casi un año, el 17 de diciembre de 2012, el Comité de Medicamentos de la Asociación Española de Pediatría ponía a disposición del público Pediamécum, una base de datos documental de los principios activos de uso común en pediatría. Esta iniciativa ha despertado un gran interés y desde entonces la página web ha tenido más de 500.000 visitas, además de los más de 500 seguidores que ha conseguido en Twitter y Facebook.



Pediamécum incluye más de 500 fichas de principios activos, estructuradas siguiendo la clasificación de la Asociación Internacional de Fármacos, que identifica cada área terapéutica con una letra. Los medicamentos se pueden encontrar también por especialidades pediátricas como Cardiología, Endocrinología, Neonatología, etcétera.

Con el objetivo de introducir mejoras, el Comité de Medicamentos ha iniciado una sencilla encuesta *online* sobre la navegación por Pediamécum, los motivos de consulta y la satisfacción con las respuestas obtenidas. Puedes participar y dar tu opinión [haciendo click aquí](#). ■

Noticias AEP es una publicación de la Asociación Española de Pediatría distribuida *online* de forma gratuita a todos sus asociados. La Asociación Española de Pediatría no se identifica necesariamente con las opiniones vertidas en artículos y colaboraciones incluidas en este boletín.

Coordinador: Fernando Malmierca,
Vicepresidente 2º AEP
Edita: Planner Media. (www.plannermedia.com)
Soporte Válido nº: 251-R-CM.
Depósito Legal: M-47.053-1998

ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE PEDIATRÍA
Aguirre 1 - bajo D
Teléf.: 91 435 49 16
Fax: 91 435 50 43
28009 - Madrid
e-mail: aep@aeped.es

